

Gerstle, G. 2022. The Rise and Fall of the Neoliberal Order: America and the World in the Free Market Era. Nueva York, Oxford University Press, pp. 406.

El neoliberalismo es una teoría política y económica que se encuentra a favor de reducir la intervención del estado en la economía. Reconoce el valor individual y aboga por el cosmopolitismo social. Además, apoya la globalización como un generador de beneficios mediante el comercio internacional. Esta teoría inició su auge en la década de 1970, tras la imposibilidad del keynesianismo para hallar una solución al problema de ralentización económica que enfrento el mundo.

Sobre este marco, Gary Gerstle realizó un análisis integral del neoliberalismo, desde sus orígenes, hasta la actualidad. En el cual el autor concluye que nos encontramos ante el fin del neoliberalismo.

Gerstle define el concepto de “orden político” para segmentar la historia de los Estados Unidos. Un orden político, como lo define en sus propias palabras es “una constelación de ideologías, políticas y circunscripciones que configuran la política que perduran más allá de los ciclos electorales de dos, cuatro y seis años.” (pág. 2). Dentro de los últimos cien años, señala que Estados Unidos solamente ha presenciado dos órdenes políticos: el orden New Deal y el orden Neoliberal. Gerstle señala que el establecimiento de un orden político es complicado, ya que requiere del establecimiento de think tanks que hagan realidad los programas políticos. Además, señala la necesidad de que este sea apoyado por las instituciones del estado, así como los medios de difusión masiva.

El libro se encuentra dividido en dos partes principales: La primera parte es una breve contextualización del orden New Deal, el cual es profundizado en el libro *The Rise and Fall of the New Deal Order* del mismo autor. La segunda parte se enfoca en el orden Neoliberal, este se divide a la vez en seis secciones las cuales relatan su desarrollo desde la implantación de las bases neoliberales por Ronald Reagan, hasta su finalización en el gobierno de Donald Trump.

El autor comienza con la segunda parte del libro presentando los inicios del neoliberalismo estadounidense y analiza tres de las estrategias de reforma política neoliberal: La primera estrategia constó en revestir los mercados libres con normas a la propiedad, al intercambio y a la circulación de dinero y créditos. La segunda estrategia consistió en añadir dentro del análisis económico a áreas no convencionalmente consideradas como relevantes. Por último, la tercera estrategia fue el prometer la recuperación de la libertad personal.

Gerstle considera a Ronald Reagan como el arquitecto del orden neoliberal. Para él, el mayor logro de Reagan fue saber cómo recurrir a las ideas conservadoras, excluyentes y religiosas para establecer su agenda neoliberal en Estados Unidos.

El autor señala que el hecho que permitió la consolidación de orden neoliberal fue la disolución de la Unión Soviética. Su caída generó un gran impacto en la economía mundial. En primer lugar, se originó crecimiento de los mercados internacionales. En segundo lugar, influyó en la reorientación de la economía china hacia un ala capitalista. Además, implícitamente redujo el compromiso del estado hacia el movimiento obrero.

El autor hace hincapié en que, aunque el partido Republicano y el Demócrata se encontrarán de acuerdo con el orden neoliberal, aun así, existieron diferencias entre sus posturas. El partido Republicano defendía el estilo de vida neo-victoriano. En contraste, el partido Demócrata defendió el cosmopolitismo. La existencia de contradicciones polarizó a la sociedad estadounidense de manera que poco a poco resquebrajó al orden político.

Se señala que las ineptas y desmesuradas políticas aplicadas por George W. Bush paralizaron la consolidación del orden neoliberal. El plan

fallido de reconstrucción tras la guerra de Iraq dejó en duda la viabilidad de los principios neoliberales en economías en vías de desarrollo. Además de ello, el programa promovido por Bush para facilitar la adquisición de viviendas generaría tras su fin el inicio de la crisis más grande vivida desde la Gran Depresión.

Tras el gobierno de Barack Obama, surgieron verdaderos indicios de que el orden político neoliberal se encontraba desmoronándose. Destacarían en las elecciones primarias de Estados Unidos dos candidatos contrarios al orden neoliberal. Donald Trump, por el partido republicano, un etnocacerista que se encontraba en contra del libre cambio y la globalización; y Bernie Sanders, por el partido Demócrata, un autodenominado socialista que compartía la visión negativa de Trump hacia el libre cambio y la globalización. Estos argumentos hicieron eco en las multitudes estadounidenses, y ello era un reflejo de la fractura del orden neoliberal.

Tras el gobierno de Donald Trump que desafió a los principios neoliberales. En las elecciones del 2020 Joe Biden venció a Trump. Los planes que erigen el gobierno de Biden son de orientación progresista, tales como: el desarrollo económico, reducción de la desigualdad, el freno al cambio climático y la justicia social.

El libro concluye con el autor preguntándose por lo que vendrá a continuación para Estados Unidos y el mundo. Entonces queda en duda cuando podamos reconocer al orden capaz de reemplazar al neoliberal. Además, nos queda preguntarnos si Joe Biden será capaz de direccionar el futuro de Estados Unidos hacia el rumbo progresista que desea, o si dejará la Casa Blanca sin pena ni gloria.

El libro *The Rise and Fall of the Neoliberal Order* presenta un aporte positivo que permite comprender porque el auge del neoliberalismo no fue originado solamente por la elite, sino que también fue contribuido por las masas y los movimientos de la nueva izquierda. Además, brinda notoriedad a los eventos internacionales que influyeron sobre la política estadounidense tales como la disolución de la Unión Soviética y la crisis del petróleo del 1973. Considero que la hipótesis del autor acerca del “fin del orden neoliberal” sugiere una interesante explicación a la reducción del comercio internacional que sufrió el mundo desde la Gran Recesión.

Finalmente, tras sucesos tales como el Brexit, las hostiles relaciones entre Estados Unidos y China, y la pandemia por el Covid-19, queda preguntarse qué tan lejos se encuentra el mundo del inicio de una desglobalización.

Juan Jesus Chire Apari
Universidad Nacional Mayor de San Marcos,
Facultad de Ciencias Económicas
Lima, Perú
juan.chire@unmsm.edu.pe

Recibido: 27/12/2022
Aceptado: 28/02/2023
Publicado: 17/07/2023